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Informe revela explosivo gasto 
municipal en licencias médicas 
CONSOLIDADO. Aumento se cifró en 321% en diez años, según la Contraloría. A nivel 
local, Quillota presentó el mayor monto por este concepto en 2024: $ 4.573 millones. 

Equipo de Crónica 
ciudadesQmercuriovalpo.dl 

traloría General dela Re- 
pública diera a conocer 

que25.078 funcionarios públicos 
incumplieron su periodo de re- 
posoindicadoensu licencia mé- 
dica para viajar fuera del país, 
ayerel entefiscalizadorinformó 
delexplosivo aumento del gasto 
municipal respecto del pago de 
licencias médicas en los últimos 
diezaños, el quese cifró en un 
321%, pasando de $92 mil millo- 
nes en 2015 a $388 mil millones 

el 2024. 

Los datos fueronreveladosa 
través delduodécimo Consolida- 
dodelnformaciónCircularizada 
(CIC) dela Contraloría, quereco- 
gió el análisis realizado de las ci- 
frascontenidas enel Sistema de 
Contabilidad General dela Na- 
ción (Sicogen) y que tuvo espe- 
cialmente presente que, confor- 
me con la normativa estatutaria 

vigente, los funcionarios munici- 
palesmantienenel pagototalde 
sus remuneraciones mientras 
hacen uso delicencias médicas y 
que sólo con posterioridad los 
municipios pueden obtener el 
reembolso de los montos paga- 
dos por concepto de subsidio de 
parte delasisapres, Fonasao ca- 
jas de compensación, según co- 
responda. 

L uego queen mayola Con- 

REALIDAD REGIONAL 

En el informe se señala que el 
porcentaje que representan los 
montosregistrados por licencias 
médicas respecto del total del 
gasto en personal aumentó de 
3,2% a5,8% entre losaños 2015 y 

2024. Noobstante, en 145comu- 

nas dicha relación superó ese 
porcentaje durante el año pasa- 
do, correspondiendo los mayo- 
resaumentosa las municipalida- 
des de San Clemente, con13,4%, 
y Longaví, con 12,6%, ambas de 
la Región del Maule. 

Enla Región de Valparaíso, la 
comuna que presentó el mayor 
gasto en licencias médicas en 
2024fueQuillota, $4.573.449.712, 
monto queequivale al8,8% del 
gasto en personal de ese año 
(S5L779928147). Deacuerdoalin- 
formedela Contraloría, elmuni- 
cipio ha aumentado en un 677% 
elgastoenlicenciasmédicaslosúl- 
timos diezaños, desde2015. 

“Como municipio hemosto- 

 

EL ALCALDEDE QUILLOTA, LUIS MELLA, PRECISÓ QUE “ESTAMOS FISCALIZANDO EL USO CORRECTO DE ESTE DERECHO". 

“Nos encontramos 
con una realidad 
preocupante y un 
desafío importante 
que estamos 
enfrentando con 
seriedad y que debe 
mostrar resultados 
en el mediano plazo”. 

Luis Mella 
Alcalde de Quillota 

mado con responsabilidad este 
tema, porque entendemos que 
elbuen uso delas licencias médi- 
as es un deber ético y también 
un compromiso con la función 
pública”, puntualizó el alcalde 
de Quillota, Luis Mella, ante el 
consolidado entregado por la 
Contraloría. 

Agregó que “nos encontra- 
mos con una realidad preocu- 
pante y un desafío importante 
queestamos enfrentando conse- 
riedad y que debe mostrarresul- 
tados en el mediano plazo. En 
Quillota, el gasto respondeal ta- 
maño y complejidad de nuestra 
dotación, peroeso nonos exime 
derevisaryreforzarlos mecanis- 
mos decontro?”. 

Para este fin, indicó, “esta- 

mos fiscalizando eluuso correcto 
deeste derecho, pero también 
asumimos el desafio de cuidar 
losambientes laborales, porque 
muchas veces detrás de una li 
cencia hay factores estructurales 
que también debemos atender. 
Nuestro foco es garantizar una 
administración eficiente, huma- 

  

“La ausencia de 
controles internos 
efectivos exige una 
revisión profunda del 
sistema municipal 
chileno. En tiempos 
donde la probidad 
debiese primar, 
claramente no está 
dando el ancho”. 

Andrés Celis 
Diputado (indep-RN) 

nay transparente, sin estigmati- 
zar a quienes realmente requie- 
ren de unalicencia por razones 
desalud”. 

San Antonio ocupó elsegun- 
do lugar en gasto municipal por 
licencias médicas en 2024, con 
$3.551.435.134, equivalente al 
6,8% del gasto en personal deese 
año($51.932.197.50). El porcen- 
taje delalzapor este conceptolos 
últimos diez años se cifró en un 
754,5%. 

Tras Quillota y San Antonio 
figuran comunas comoSan Feli- 
pe,con$2999.799.034en 2024; 
Los Andes, $1.839.932.042; Car- 
tagena, $1.808.676.015; Viñadel 
Mar, $1.652.909.442; La Calera, 
$1.541.940.57: El Quisco, 

$1.447.882.468; — Cabildo, 
$1.193.434.886; — Catemu, 
$1.152.280.264, y Algarrobo, 
$1.092.490.655. 

  

AUSENCIA DE CONTROLES 
El diputado Andrés Celisindep- 
RN) precisó queel informe de la 
Contraloría “confirma unescán- 
dalo de proporciones”. “Sin ir 

máslejos, sólo en Viña del Mar
los gastos superaronlos $1.000
millones entre 2023 y 2024. Esto
nosólo revela una grave despro-
lijidad en lagestión,sino un siste-
ma institucional municipal que,
comosehaadvertido,esterreno
fértil paralacorrupcióny arbitra-
riedades”, dijo. 

Antelos datos revelados, el
legislador valoró quela contralo-
ra Dorothy Pérez “haya visibili-
zadoestasirregularidades, pero
preocupa la impunidad con la
que han operado. La ausencia
de controles internos efectivos
exige una revisión profunda del
sistema municipal chileno, que
entiempos donde la probidad
debiese primar; claramente no
estádando elancho”. 

  

INVESTIGACIÓN 
Supar Tomás Lagomarsino(Par-
tido Radical) manifestó queloin-
formado por el ente fiscalizador
obliga a efectuar una investiga-
cióny determinar responsabili-
dadesrespecto del trabajo que
realizan la Superintendencia de
Seguridad Social y la Compin.
“Lasinstituciones tienen quedar
ungiro de 180? y ahora en ade-
Jantefuncionar, tantolas Compi-
'nescomo la Superintendencia
deSeguridadSocial”, dijo el par-
Jamentario. 

“La Contraloría da un nuevo
golpe ala cátedra con su infor-
me del incremento de laslicen-
cias médicas desde el 2015 al
2024 en el sector municipal”,
afirmó, insistiendo que “esto tie-
ne queser investigado a fondo,
tienen quebuscarse lasrespon-
sabilidades. es

6 VOTOS A FAVOR NO BASTARON PARA ALCANZAR EL QUÓRUM REQUERIDO. 

  

Las cámaras tendrán 
que esperar: Concejo 
rechazó licitación 
viÑa. Ediles oficialistas y opositores 
evidenciaron “falencias” en las bases. 

arenovación del sistema 
L de televigilancia de Viña 

del Mar tendrá que espe- 
rar. Tras unaextensay acalorada 
sesión del Concejo Municipal, el 
órgano colegiado finalmente re- 
chazóla propuesta delaadminis- 
tracióndela alcaldesa Macarena 
Ripamonti de adjudicar lalicita- 
ciónde2I5cámaras aGlobalLink 
ChileS.A.-en UTPcon Alguien te 
CuidaSPA- por$5.035.473.397. 

Enunapresentaciónencabe- 
zada por el director de Seguri- 
dad, Alejandro Urbina, se desta- 
có quela nueva licitación permi- 
tiría aumentar de 122 a215 la red 

decámarasdevigilanciamunici- 
pales de Viñadel Mar, con unsis- 
tema de grabación con resolu- 
ción mínima de 2MP a15FPS y 

un storage de 60 días de graba- 
ción. Asimismo, seteníacontem- 
plada lareubicacióndelacentral 
de monitoreo, trastadándolades- 
dela Prefectura de Carabineros 
alPolideportivo de Sausalito. 

Enel procesodeevaluación, 
enlaque participaronun totalde 
7 oferentes incluyendo empre- 
sas de renombre como Claro y 
Motorola:, sólo dos sortearonla 
evaluación técnica: GlobalLinky 
Ciudades Inteligentes S.A. (Cin- 
sa), esta con una oferta de 
$4.682.990.280, menor ala pre- 
sentada por su competidora. 

CRÍTICAS SOBRE EVALUACIÓN 
Sin embargo, la administración, 
exponiendo un acta de evalua- 
ción cuestionada por los conce- 
jales, recomendó adjudicar la li- 
citación a GlobalLink, aseguran- 
do que dicha empresa cumplía 
demejor maneralas bases. 

Antonella Pecchenino (P. 
Rep.) fue una delas grandes de- 
tractoras. “Estamos comprando 
cámarasy no arrendando, lo que 

Municipalidad de Viña del Mar 

vaen contra dela forma más efi 
ciente de mantenerse actualiza- 

do tecnológicamente como mu- 
nicipio” arguyó, acusando ade- 
más incumplimientos de las ba- 
ses por parte de Global Link y 
Cinsa. 

Ante losreproches, la alcal- 
desa Macarena Ripamonti sugi- 

ió asu equipo revisar lalicita- 
ción “punto por punto” para 
aclararlas dudas. Además, llamó 
alos ediles a votar objetivamen- 
te, puesto que “los costos no los 
pagamos nosotros, los paga la 
ciudad. La ciudad esla que vaa 
quedarsincámaras”. 

Sin embargo, laadjudicación 
noencontró respaldo. Eledil Ale- 
jandro Aguilera (FA) enfatizó que 
“estalicitación pública, talcomo 
está estructurada, genera algu- 
nas ambigúedades queson,ami 
juicio, insostenibles, como por 
ejemplo que la diferencia entre 
lo propuestoentre una empresa 
yotra, quees mil millones depe- 
sos más económica, sólo corres- 

pondaa un 4,61% (de lo ponde- 
radoenel Acta de Evaluación). 

Finalmente, con 6 votosafa- 
vor, 4 abstenciones y un voto en 
contra, lalicitación noalcanzóel 
quórummínimodedosterciosy 
fuerechazada por el Concejo. 

“Vamosa insistir y realizare- 
mos un nuevo procesollicitato- 
rio”, adelantaron desdelaMuni- 
ipalidad de ViñadelMar. 3 
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